

incomprises, qui leur en imposent que par leur sonorité ; pour tout dire en un mot, on comprend maintenant que la connaissance des êtres de la nature est une science qui a son mérite, et le fat superficiel réussirait difficilement aujourd'hui à livrer au ridicule, devant des gens instruits, le collectionneur de plantes ou le chasseur de mouches. C'est là certainement un grand pas de fait ; mais il reste encore beaucoup plus à faire. L'observateur de la nature est sans doute flatté lorsqu'il voit qu'on applaudit à ses succès, mais il serait bien davantage satisfait, si ceux qui prennent plaisir à le voir à l'œuvre, se décidaient à y apporter eux-mêmes leur concours. Or voilà ce qui nous manque encore, des observateurs assidus, des collaborateurs, des étudiants pratiques.

Lorsqu'à la fin de l'année nous jetons de nouveau les yeux sur l'ensemble des pages qui composent notre volume, et que nous n'y voyons encore qu'une ou deux signatures étrangères, et encore que comme accidentelles presque, nous nous effrayons de notre isolement, et nous nous laisserions peut-être gagner par le découragement, n'étaient les chaleureux encouragements d'amateurs jeunes et promettant pour l'avenir, et les honorables approbations que nous recevons parfois de personnes en état d'apprécier notre œuvre.

D'un autre côté, si nous voulons peser tous les obstacles que les amateurs d'histoire naturelle rencontrent dans son étude, il n'y a pas trop à s'étonner d'en trouver encore le nombre si restreint. Le manque absolu d'ouvrages appropriés à cette étude dans nos librairies et bibliothèques, la difficulté de se les procurer, le peu de ressources dans la plupart des cas pour se pourvoir des livres et ustensiles indispensables pour cette étude, l'absence de collections pour faciliter l'identification des sujets, sont autant de causes qui viennent à tout instant, paralyser les plus vives aspirations et arrêter les plus courageux dévouements. Nous connaissons plusieurs jeunes talents, enthousiastes passionnés de l'étude de la nature, qui n'attendent qu'après les moyens de pouvoir se livrer à cette étude. Sans guide pour les diriger, sans livres pour les renseigner, sans res-